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Minera de Cobre
Quebradona

Los estudios prehistóricos ubican hace 8.000 años el 
inicio de lo que se conoce como la Edad de los Metales. 
Los vestigios de esa época revelan las primeras técnicas 
de trabajo metalúrgico utilizadas por la especie humana. 
A esta era se la ha dividido en tres etapas: la Edad del 
Cobre, la Edad del Bronce y la Edad del Hierro.

El uso de técnicas complejas para manipular metales 
es uno de los avances más notables del Homo sapiens. 
De hecho, marcó un período de cambios económicos, 
culturales y sociales sin precedentes. Este avance con-
dujo a la creación de utensilios y herramientas para el 
trabajo agrícola, la implementación de canales de riego y 
la mezcla de metales a través de la técnica de fundición, 
lo cual dio lugar a nuevos desarrollos como el bronce 
(una aleación de cobre y estaño). Además, se inventó 
la rueda, se construyeron viviendas, templos y espacios 
de almacenamiento, y la metalurgia se convirtió en una 
ocupación importante. Los metales han sido, son y serán 
fundamentales en los avances de la humanidad.

De la misma manera en que la evolución del conocimien-
to y la tecnología ha desencadenado transformaciones 
notables en los oficios, los productos, los procesos pro-
ductivos y los desarrollos industriales, la minería también 
se ha enriquecido con los cambios necesarios impuestos 
por el mundo actual.

El proyecto Minera de Cobre Quebradona ha sido conce-
bido en plena consonancia con la visión más avanzada 
de la minería del siglo XXI, asumiendo todos los desafíos 
del desarrollo sostenible. Se busca no solo aportar la 
tecnología más avanzada concebible y los más altos 
estándares de innovación, sino también inspirarse en 
una visión sustentable de los recursos mineros y liderar 
los aspectos ambientales y sociales establecidos en la 
Agenda Global 2030. De esta manera, se busca aportar 
innovación en los mecanismos de participación, en las 
relaciones con las comunidades y en la construcción de 
confianza entre todos los actores sociales. Además, se 
pretende ser auténticos aliados del progreso en la zona 
de influencia del proyecto y contribuir a la construcción 
conjunta y responsable de un futuro con bajas emisiones 
de carbono.

Nuestro reto: desarrollar una minería más inteligente 
con el cambio climático.

La minería que 
necesita el mundo 
de hoy
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Invitado
Por Emmanuel Cardona Bermúdez

Tengo 18 años y soy de Jericó. Nací en la vereda La 
Hermosa y hace algunos meses tomé la decisión 
de participar en las redes sociales para compartir 

mis opiniones sobre lo que sucede en mi pueblo. Esta 
conexión con mi gente es una necesidad para mí. En la 
actualidad, vivo en Medellín, donde curso el tercer se-
mestre de la carrera de zootecnia.

Me gusta mantenerme informado y, aunque mi pasión 
por la ganadería fue lo que me inspiró a elegir esta carre-
ra, también he aprendido la importancia de considerar 
el medio ambiente en cualquier actividad agrícola que 
elijamos. Este interés me ha llevado a explorar conceptos 
como la transición energética y el desarrollo sostenible. 
Me di cuenta de que el cobre es un mineral de gran im-
portancia para esta transición, y por eso quise aprender 
sobre el proyecto Quebradona.

Debido a mi edad, he pasado toda mi vida escuchando 
las discusiones sobre la minería en Jericó. Hoy estoy 
convencido de que la prosperidad de nuestra región 
dependerá de cómo logremos que convivan diversas 
actividades económicas, unidas por la conservación del 
maravilloso paisaje que nos caracteriza y la protección 
del medio ambiente. No solo la minería, sino también la 
ganadería y la agricultura deben adoptar prácticas de 
desarrollo sostenible. Esta es nuestra responsabilidad. 
Actualmente, el tema del reciclaje me interesa mucho.

Considero que es positivo que existan diferentes puntos 
de vista en las discusiones, pero también creo que es 
importante informarse adecuadamente. No debemos 
asumir ciegamente un solo punto de vista.

Yo, en particular, tengo mucho optimismo. Sueño con 
un Jericó lleno de oportunidades en términos de educa-
ción, infraestructura vial, acceso a tecnología avanzada 
y oportunidades de empleo. Sueño con que las regalías 
y las oportunidades laborales permitan que los jóvenes 
comprendamos que también podemos regresar a nuestra 
tierra y que tenemos un futuro allí.

Pensar en el futuro 

SINTONICE HABLEMOS DE QUEBRADONA
Un encuentro con la historia, el paisaje, la economía, la minería y

los personajes de Jericó y del suroeste de Antioquia

Radio Santa Bárbara
Jueves 11:00 a.m. en vivo

Frencuencia 1310 AM.

Radio Uno Fredonia
Jueves 11:00 a.m. en vivo

Frencuencia 91.3 FM.

Jericó Stéreo
Jueves 11:00 a.m. en vivo

Frencuencia 89.4 FM.

Ecos del Cartama
Jueves 11:00 a.m. en vivo

Facebook
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¡Tomemos nota!
Algunas recomendaciones para el ahorro del
agua en épocas de calor
Hace unas semanas, la Organización Meteorológica Mundial (OMM) anunció la 
proximidad del fenómeno del Niño, un evento climático en el cual las 
temperaturas tienden a aumentar como parte del proceso natural del planeta. Sin 
embargo, los impactos sobre la población son cada vez más intensos, por lo que 
es fundamental que todos estemos preparados.
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Sabemos que los días serán calurosos y que 
un buen baño nos refrescará, sin embargo, 
puedes hacerlo siempre y cuando cierres la 
llave mientras te enjabonas, de esta manera 
reducirás el consumo y optimizarás su uso.

Haz lo mismo cuando te cepilles los 
dientes o te afeites.

Dado que las temperaturas serán altas, 
te recomendamos regar las plantas en 
horas de la noche para evitar la 
evaporación del agua.

Evita dejar electrodomésticos conectados 
cuando no los estés usando, ya que esto 
aumenta el consumo de energía, lo que a 
su vez se traduce en un mayor consumo 
de agua.

Descarga la cisterna únicamente cuando 
sea necesario o considera la instalación 
de un sistema ahorrador, como colocar 
una botella de un litro dentro del tanque.

Lava todos los vegetales en un mismo 
recipiente para ahorrar agua.

Incentiva el ahorro en otros miembros de 
tu comunidad, que no solo sea tarea de 
unos. El agua es responsabilidad de todos.

Si en tu hogar acostumbran a bañarse 
con agua caliente, aprovecha el agua fría 
y almacénala en baldes para reutilizarla 
más tarde.

Durante el fenómeno del Niño puede haber 
algunas lluvias, cuando esto ocurra, 
¡aprovéchala! Llena baldes y utiliza el agua 
para el aseo de la casa o de tus mascotas.

Si notas que algún grifo de tu casa 
está goteando, es hora de arreglarlo, ya 
que debemos ser cuidadosos con esas 
pequeñas fugas en el hogar.

El agua es un bien que el proyecto Minera de Cobre Quebradona protege desde diferentes frentes, por eso 
queremos incluir a la comunidad en esta misión: cuidar los recursos hídricos del municipio durante la época 
calurosa que se avecina. Así que siguiendo estos consejos podremos entre todos ahorrar agua.
Pero antes, tenemos que entender…

El Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales (IDEAM) 
describe el fenómeno como "un evento climático que ocurre periódicamente 
debido al calentamiento del océano Pacífico. Sus efectos son significativos 
en el norte de la región Pacífica, los departamentos de la región Andina 
y en los departamentos de la región Caribe".

¿Qué es el fenómeno del Niño? 
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FESTIVAL DE PATINAJE EN LA PINTADA: UN 
IMPULSO AL DESARROLLO DEPORTIVO Y 

TURÍSTICO DE LA REGIÓN

La Corporación Sin Límites LP, en colaboración con la Con-
cesión La Pintada, realizaron un emocionante evento de 
patinaje que prometió unir a municipios de todo el depar-

tamento y sus alrededores. El festival de patinaje se llevó a cabo 
el pasado 25 de junio, con el objetivo de fomentar el desarrollo 
deportivo en la subregión y promover el crecimiento turístico 
en el municipio de La Pintada.

Las oficinas de la Concesión, ubicadas en Plaza del Cauca, fueron 
el lugar perfecto para el inicio de este festival, ya que contaban 
con un circuito de ruta de aproximadamente 1200 metros. Esto 
permitió desarrollar un evento de magnitud, brindando a los 
participantes una experiencia única y desafiante, la cual también 
contribuyó a la promoción del turismo en la zona. 

Es importante resaltar a todas las entidades y empresas del te-
rritorio que brindaron su apoyo para hacer posible este evento. 
Un ejemplo destacado fue Minera de Cobre Quebradona, que 
se convirtió en uno de los patrocinadores clave de la corpora-
ción desde el año pasado. Además, se contó con el respaldo 
de entidades como Agua de la Peña, Comfenalco, Electrolite, 
entre otras empresas locales, así como de los comerciantes 
del municipio que también formaron parte de la celebración. El 
objetivo era que la subregión comenzara a ser reconocida por 
la organización de grandes eventos deportivos.

Con la participación de 19 clubes, se recibieron en total 475 
deportistas, en categorías especiales desde los tres años en ade-
lante. Este evento no solo promovió la participación deportiva, 
sino que también buscó fortalecer los lazos familiares. Además, 
la Liga de Patinaje de Antioquia avaló este evento, garantizando 
su calidad y organización.

Aliados para
el desarrollo

Juan Fernando Pulgarín, administrador deportivo de la Corpo-
ración Sin Límites LP, explicó que esa entidad llevaba un año y 
dos meses desarrollando procesos de formación en disciplinas 
como natación y patinaje, con el objetivo de alejar a los jóvenes 
del ocio y proporcionarles espacios de sano esparcimiento y 
aprovechamiento del tiempo libre. Por su parte, ese festival de 
patinaje tenía como meta posicionar a ese municipio como un 
destino turístico a través de actividades que dinamicen el terri-
torio. Fue un evento abierto a todos, diseñado para el disfrute 
de la comunidad en general, en el que Hispania se proclamó 
como club campeón. 

Durante el día del evento, la alimentación de los participantes 
estuvo a cargo del programa de Mercados Campesinos que 
ofreció la concesión, garantizando así una experiencia completa 
y satisfactoria para todos los asistentes.

Ese festival representó una oportunidad única para el desarrollo 
deportivo, la promoción turística y el fortalecimiento comunitario 
en La Pintada y sus alrededores. Gracias a esa actividad, se en-
tregaron numerosas medallas que motivaron a los participantes 
a seguir superándose en su trayectoria deportiva. No cabe duda 
de que ese evento marcó un hito en el calendario deportivo 
de la región y se convirtió en una experiencia inolvidable para 
todos los involucrados.

Encuentro Departamental de Patinaje

Encuentro Departamental de Patinaje

Encuentro Departamental de Patinaje

Conoce nuestro proyecto a 
través de Miércoles Minero, un 
recorrido por las instalaciones 

de Galilea.
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Alcalde honorario y amigo de los curas 
Manuel fue nombrado alcalde honorario de Jericó, tal vez como un homenaje durante los segundos 
juegos florales que se llevaron a cabo en 1975. Es interesante mencionar que la primera reina de esos 
juegos, que tuvieron lugar en 1914 (hubo solamente dos ediciones), fue doña Rosana Vallejo, su 
madre, quien destacaba por su memorable belleza.

Manuel también cultivó una estrecha amistad con Monseñor Pompilio Gallego. Dora Luz recuerda 
que cuando Manuel y ella visitaron Jericó, el padre les ofreció la casa cural como lugar para hospe-
darse. Manuel, siendo muy respetuoso, le expresó a Monseñor su preocupación y le dijo que le daba 
pena no aceptar su invitación, ya que en ese momento él y Dora Luz aún no estaban casados y vivían 
juntos "en pecado mortal". El padre Pompilio lo miró a los ojos y le respondió: “Hombre Manuel, vos 
tenés que entender que el amor nunca será pecado. Ustedes son bienvenidos”.

Con el padre Nabor Suarez también forjó una amistad sincera. María José y Dora se divierten recor-
dando una de sus ocurrencias: solían tener un acuerdo en el que Manuel le decía al padre Nabor 
cuando se encontraban: "Padre, deme la bendición, recuerde que yo peco y usted reza".

Manuel admiraba al padre Ramón Cadavid y, de hecho, este último inspiró el personaje del cura Barri-
os que aparece en su novela El día señalado. Es evidente para todos los analistas que en La casa de 
las dos palmas Jericó ejerce una influencia en la historia con algunos de sus personajes y paisajes.

Su vida intensa, su sencillez y su bonhomía reflejan fielmente el espíritu jericano. Manuel fue un artis-
ta integral, y su actitud se explica a través de una de sus frases más destacadas: "El objetivo final del 
arte es mostrar los tejidos internos del alma". Y él lo logró.

Manuel, el primo de la Madre Laura
Es que el “Montoya" de la Madre Laura es el mismo "Montoya" de Manuel. Me 
dicen que eran primos segundos. El padre de Manuel era Mejía Montoya. De 
hecho, la casa en la que nació Manuel está diagonalmente ubicada frente a la 
casa de la Madre Laura. Se ríen de manera divertida al recordar que Manuel, 
acostumbrado a “pecar y empatar”, solía reivindicar su parentesco con la santa 
diciendo que él “allá arriba tenía una ‘palanca’ muy grande”. 

El primer amor fue por una jericoana
Cuando el joven Manuel Mejía vio pasar a Socorrito Santamaría por la acera de 
enfrente, se quedó atrapado en los laberintos de su belleza. Era una adolescen-
te con una presencia inquietante, y ella tampoco pudo resistirse a la figura del 
chico y su rostro de galán de cine. ¡Fue amor a primera vista!

Manuel era conocido por todos como un joven inquieto, “enfiestado”, cultor de 
largas charlas acompañadas de un buen ron. Tenía una gran sensibilidad social 
y era un ferviente seguidor de la corriente "gaitanista", lo cual, a los ojos de una 
población arraigada en el conservadurismo, lo hacía parecer subversivo. 
Además, ya se perfilaba como escritor, ya que publicó su primera novela, La 
tierra éramos nosotros, a los 22 años.

Manuel no era, para la familia Santamaría, un buen partido. Por el contrario, se 
trataba de un muchacho “peligroso”. Resultaba inadmisible para la estirpe de 
los fundadores, que esa relación prosperara.

Socorrito era Santamaría Abad. Con los años, Manuel Mejía y Héctor Abad, el 
escritor, construyeron una sólida amistad que les permitió compartir, divertidos, 
los relatos que armaban contra Manuel sus tíos en contra de esa relación.

La presión sobre Socorrito fue tan intensa que terminó renunciando a Manuel y 
contrajo matrimonio con un médico, el doctor Alfredo Londoño Upegui, quien, 
como era de esperar, se había enamorado de la niña más bonita del pueblo. Se 
casó haciéndole saber a su prometido los sentimientos que la unían a Manuel. 
El doctor Londoño, convencido de que un amor tan profundo como el que él 
sentía por Socorrito sería correspondido, aceptó sin objeciones.

Ella conservó con Manuel una amistad irrenunciable hasta el final de sus días. 
Tuvieron una correspondencia más o menos regular. Cuando la pareja se 
trasladó a Pereira, Manuel los visitaba cada que podía.

Socorrito y el doctor Londoño construyeron una relación profunda. Con el paso 
del tiempo, cuando Manuel Mejía Vallejo se convirtió en una figura reconocida y 
era entrevistado en la televisión, el médico le decía a sus hijos: “¡Llamen a su 
mamá que venga a ver a Manuel, que lo están entrevistando!”. 

Cuando Manuel se casó con Dora Luz, Socorrito le escribió una carta a Manuel 
en la que confesaba que ahora sí había perdido la esperanza. 

Dora Luz Echeverría está allí, dialogando con una de sus compañeras de trabajo. Veo a su hijo Mateo 
hablando por teléfono en la oficina contigua, veo ordenadores, veo a otras personas, veo planos, un am-
biente creativo. Estoy en ODA, Oficina de Arquitectos, la firma de arquitectos que ella y su hijo lideran.

Es fácil encajar a esta mujer bella, de mirada cálida y voz queda; a la profesora de diseño de la Universi-
dad Nacional, cuya tesis de grado recibió el Premio Nacional de Arquitectura. Es fácil, digo, relacionarla 
con la guitarra que vibra y la canción que brota y emociona en los conciertos en homenaje a la memoria 
de su esposo, el mítico Manuel Mejía Vallejo. Y es que el arte es su impronta. Es hija de la pintora Dora 
Ramírez, cuya huella en la plástica nacional es indeleble.

Preparada para la conversación, la acompaña María José Mejía, su hija, impulsora y partner en el proyec-
to musical que ambas han protagonizado, en las actividades del centenario del amado escritor.

Jericó
y el amor en los tiempos de

Manuel Mejía Vallejo

El guayabo más largo
El año 1945 fue tanto glorioso como triste para Manuel. En efecto, se publicó su primera novela, 
pero al mismo tiempo Socorrito contrajo matrimonio. Dora Luz relata que Julio Puerta, un amigo 
de Manuel que se encontraba frente a la iglesia, le transmitió por teléfono cada detalle de lo que 
estaba sucediendo: cómo estaba vestida Socorrito, cómo entró a la iglesia. Todavía hay personas 
que recuerdan lo que esa “tusa” significó para Manuel. Se emborrachó con sus amigos y prolongó 
su duelo durante 30 días. Bebieron juntos mientras cabalgaban por el suroeste, deteniéndose en 
las cantinas del camino y en diferentes pueblos. Aún se escuchan ecos de esa dolorosa juerga en 
Támesis, mientras él desgarraba su alma cantando boleros.

Fotografías: cortesía Fundación Manuel Mejía Vallejo
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Preparada para la conversación, la acompaña María José Mejía, su hija, impulsora y partner en el proyec-
to musical que ambas han protagonizado, en las actividades del centenario del amado escritor.

Jericó
y el amor en los tiempos de

Manuel Mejía Vallejo

El guayabo más largo
El año 1945 fue tanto glorioso como triste para Manuel. En efecto, se publicó su primera novela, 
pero al mismo tiempo Socorrito contrajo matrimonio. Dora Luz relata que Julio Puerta, un amigo 
de Manuel que se encontraba frente a la iglesia, le transmitió por teléfono cada detalle de lo que 
estaba sucediendo: cómo estaba vestida Socorrito, cómo entró a la iglesia. Todavía hay personas 
que recuerdan lo que esa “tusa” significó para Manuel. Se emborrachó con sus amigos y prolongó 
su duelo durante 30 días. Bebieron juntos mientras cabalgaban por el suroeste, deteniéndose en 
las cantinas del camino y en diferentes pueblos. Aún se escuchan ecos de esa dolorosa juerga en 
Támesis, mientras él desgarraba su alma cantando boleros.

Fotografías: cortesía Fundación Manuel Mejía Vallejo
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Aliados para
el desarrollo

FESTIVAL NACIONAL DE BANDAS DE LA 
PINTADA, UNA TOMA MUSICAL QUE LLENÓ DE 

COLORES AL SUROESTE

La Pintada se convirtió en el epicentro de la música en el 
suroeste durante casi 3 días, gracias al Festival Nacional 
de Bandas de La Pintada. Este evento, que se llevó a cabo 

del 9 al 11 de junio, llenó de colores al municipio y contó con 
la participación de 7 agrupaciones en las categorías de bandas 
tradicionales, sinfónicas y fiesteras, provenientes de los depar-
tamentos de Antioquia y Caldas.

El festival, que celebró su décima edición, fue posible gracias 
a la alianza de varias entidades, entre ellas Minera de Cobre 
Quebradona, que realizó un aporte para cubrir la alimentación 
de los músicos y sus acompañantes. Juan Pablo Londoño Ortiz, 
creador del festival, afirmó que este año el objetivo era llevar 
la cultura y la música al municipio, así como impulsar la reacti-
vación turística tras la apertura de la vía principal que conecta 
La Pintada con otros municipios.

El viernes, después del acto de apertura y la lectura del regla-
mento, las agrupaciones participantes se adueñaron de las calles, 
plazas y parques de La Pintada para llenarlos de música. Juan 
Pablo, quien acompañó a cada una de las bandas asistentes al 
evento, menciona: “En la noche tuvimos la verbena popular con 
porros, cumbias y música tropical para animar a la gente”.

El sábado se llevaron a cabo dos talleres de formación. El primero 
se centró en el cuidado de los instrumentos, mientras que el 
segundo abordó el tema del cuerpo como instrumento sono-
ro. Estos talleres estaban dirigidos a personas del municipio, 
integrantes de la escuela de música y músicos de las bandas 
visitantes. Por la tarde, el municipio se llenó nuevamente de 
magia con presentaciones en el escenario principal, en especial 
de “Comparsas y Colores”, un recorrido musical que revitalizó 
la cultura en La Pintada. 

Como es tradición en cada edición, este evento destacó el tra-
bajo de un músico o compositor en vida. Este año se reconoció 
la trayectoria del maestro Carlos Andrés Restrepo, oriundo de 
El Retiro, quien estuvo presente en el evento de clausura del 
Festival. En este evento, las bandas participantes debían in-
terpretar una de sus piezas. Juan Pablo menciona: “El maestro 
estaba muy contento al ver a niños de aproximadamente 7 años 
interpretando sus obras”.

Festival Nacional de Bandas de La Pintada

Festival Nacional de Bandas de La Pintada

Las 7 bandas participantes procedían de Marmato, San Juan 
de Marmato, Supía y Riosucio en el departamento de Caldas, 
así como Santa Fe de Antioquia, Olaya y la Banda Sinfónica de 
Cartama, que incluye 11 municipios, representando al departa-
mento de Antioquia. Todas ellas recibieron un certificado por su 
participación, un bono para el mantenimiento de instrumentos, 
algunos libros del maestro homenajeado en esta edición y un 
recurso en efectivo como reconocimiento por haber formado 
parte de este festival cultural y musical.

Juan Pablo asegura que el espíritu de este evento siempre ha 
sido crear una especie de comunidad entre las bandas musicales 
del país. Su objetivo es mantener esta filosofía. “No tenemos un 
proceso de premiación, ya que nos interesa fomentar una her-
mandad entre las bandas. Además, nos gusta rendir homenaje a 
artistas en vida, que asistan y escuchen cómo suenan sus obras, y 
que puedan interactuar con el público”, mencionó. 

El balance de esta décima edición es positivo, ya que no solo 
reunió a 7 agrupaciones en torno a la música en La Pintada, sino 
que también contagió durante un par de días a la población de 
este municipio, animándolos a seguir creyendo en la cultura y 
apostando por ella en todo el territorio nacional.
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En colaboración con Ecometa, el programa Suroeste Circular 
ha desplegado una interesante convocatoria abierta en los 
municipios de Jericó, Tarso, La Pintada, Támesis, Pueblorri-

co, Valparaíso y Caramanta. Esta iniciativa tiene como objetivo 
principal crear un espacio donde grupos humanos organizados 
puedan postularse y aportar al cuidado del medio ambiente y la 
promoción de una cultura sostenible. En el marco de esta inicia-
tiva, se fomenta un intercambio innovador: material reciclado 
por la construcción de obras de infraestructura fabricadas con 
madera plástica.

La convocatoria estará abierta hasta el 31 de julio. De entre 
todos los proyectos postulantes, se seleccionarán cinco para 
recibir un incentivo en especie que oscilará entre 2 y 14 millo-
nes de pesos. Las obras de infraestructura con madera plástica 
pueden incluir casetas de almacenamiento, mobiliario urbano, 
sillas, mesas, bancas, entre otros. Los colectivos interesados 
deberán presentar una propuesta detallada de la obra que 
deseen llevar a cabo.

Los cinco proyectos seleccionados recibirán apoyo hasta la fase 
final de la instalación de la obra. Esta iniciativa adquiere una 
importancia significativa al ofrecer a la comunidad la oportunidad 
de dar un valor económico al plástico que utilizan, fomentando 
así la economía circular. Asimismo, se busca otorgar reconoci-
miento y dignidad al trabajo de los recuperadores, como ya se 
ha logrado en el municipio de Jericó.

Felipe Correa, fundador de Ecometa, destaca que, a través de 
estos procesos, la comunidad se informa, realiza preguntas y 
participa activamente en las actividades propuestas. Esto refleja 
un creciente interés y compromiso en el cuidado del medio am-
biente, lo cual se espera que se traduzca en una amplia acogida 
por parte de la comunidad.

SUROESTE CIRCULAR: EN BUSCA DE PROYECTOS 
TRANSFORMADORES

Compromiso transparente
con el medio ambiente

Parque infantil hecho con madera plástica ubicado en la vereda 
Estrella Nueva de JericóEkomuro instalado es la Escuela Anexa de la Normal Superior de Jericó

Materas realizadas con plástico 

La meta para este año es recolectar aproximadamente siete 
toneladas de plástico. Para participar en la convocatoria, los 
requisitos incluyen tener personería jurídica, NIT o registro en 
la Cámara de Comercio. Si no se cuenta con estos documentos, 
se aceptará una constancia de existencia del colectivo emitida 
por el promotor de desarrollo comunitario del municipio.

La expansión de este programa hacia nuevos territorios se 
debe al interés de ampliar el impacto en toda la subregión. Al 
abarcar más municipios, se promueve una mayor recuperación 
del plástico y se fomenta el desarrollo sostenible en diferentes 
comunidades.

Los criterios de evaluación de los proyectos postulantes incluyen: 
que esté dentro del público objetivo, viabilidad de la instalación 
de la obra, impacto en los objetivos de desarrollo sostenible, 
impacto comunitario y adecuación presupuestaria. La selección 
de los proyectos estará a cargo de un grupo multidisciplinario 
conformado por el equipo ambiental, el equipo técnico de Minera 
de Cobre Quebradona, Ecometa y una organización externa, 
garantizando así una evaluación objetiva y completa.

El programa comienza con una jornada de educación ambiental, 
enfocada en la pedagogía y utilizando modelos de economía 
circular. Además, se brindará apoyo en la formulación del pro-
yecto, desde su concepción hasta la ejecución, asegurando así 
un acompañamiento integral a los colectivos seleccionados. 
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Robinson Zapata junto a sus hijos: Jefferson y María Fernanda

Desde 2021 se ha llevado a cabo una importante alianza 
entre la Fundación ProJericó y el Instituto Compujer (Cen-
tro de Educación para el Trabajo y el Desarrollo Humano) 

con el objetivo de fomentar la educación en la región y permitir 
que los jóvenes locales desarrollen sus talentos.

Gracias a esta colaboración, se han otorgado becas de educa-
ción superior a varios jóvenes residentes de Jericó y Fredonia. 
Estas becas cubren el 80 % del costo total de la matrícula, dis-
tribuido de la siguiente manera: la Fundación ProJericó cubre el  
60 %, el Instituto Compujer asume el 20 %, y el 20 % restante 
es responsabilidad de cada estudiante.

Los resultados de esta alianza comenzaron a manifestarse 
este año. La primera generación de estudiantes que completó 
el programa de Técnico Laboral en Auxiliar Administrativo 
celebró su graduación en el municipio de Jericó a principios de 
este año. Además, el sábado 13 de mayo se llevó a cabo la cere-
monia de graduación de la segunda cohorte de este programa 
educativo en la Casa de la Cultura de Fredonia. En esta ocasión, 
fueron doce estudiantes provenientes del municipio de Fredonia, 
donde también se encuentra una sede del Instituto Compujer.

Óscar Díaz Cadavid, coordinador de la Fundación ProJericó, 
aseguró que “fue un evento bonito, no solo para los estudiantes, 
sino también para sus familiares, ya que este logro marca el co-
mienzo de sus carreras profesionales. Algunos de ellos acababan 
de terminar la escuela secundaria, mientras que otros llevaban 
tiempo graduados sin tener la oportunidad de continuar con estu-
dios superiores. De los doce estudiantes, solo uno de ellos estaba 
empleado. El objetivo de este programa es proporcionarles a los 
estudiantes más herramientas para ingresar al mercado laboral”.

Por otro lado, Óscar menciona que entre el 90 % y el 100 % de 
los estudiantes beneficiados con este convenio expresan un 
alto nivel de satisfacción con los programas de formación que 
han cursado. “Manifiestan una gran gratitud, ya que tuvieron la 
oportunidad de estudiar en una institución privada con facilidades 
de pago proporcionadas por este convenio”. Además, menciona 
que muchos de ellos tienen el interés de comenzar a trabajar 
para poder continuar avanzando en sus estudios superiores.

Actualmente, hay otros dos programas de formación en marcha 
como parte de este convenio: una tecnología en Gestión Empre-
sarial, que consta de cuatro cuatrimestres y está programada 
para finalizar aproximadamente en agosto de este año, y una 
tecnología en Seguridad y Salud en el Trabajo, que consta de cinco 
cuatrimestres y también está prevista para concluir alrededor 
de diciembre de este año. Para estos programas de tecnología, 
se ha contado con el apoyo de la Escuela de Tecnologías de 
Antioquia (ETdeA).  

Jaqueline Jiménez, una de las estudiantes de Fredonia que se 
graduó el mes pasado, expresa su gratitud y felicidad por haber 
logrado completar su programa de Técnica Laboral en Auxiliar 
Administrativo. “Llegar hasta aquí fue un gran desafío para mí, 
pero con perseverancia y responsabilidad logramos superarlo. 
Quiero agradecer al Instituto Compujer y a la Fundación ProJericó 
por hacer posible que cumplamos este sueño”.

Desde Compujer y la Fundación ProJericó, se invita a estas perso-
nas recién graduadas a que, ahora que son técnicos, continúen 
avanzando en su formación con programas de tecnología y, por 
qué no, consideren una carrera profesional en el futuro.

GRADOS COMPUJER EN FREDONIA: UN SUEÑO QUE ABRE 
LA PUERTA PARA MUCHOS EN LA REGIÓN

FUNDACIÓN PROJERICÓ 

Graduados de la técnica en Auxiliar Administrativo. Fredonia.
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Jhon Fredy Ramírez junto a su hija Milagros Robinson Zapata junto a sus hijos: Jefferson y María Fernanda

Personaje de 
Quebradona

‘PAPÁ’, UNA PALABRA QUE SE ESCRIBE CON EJEMPLO
“Para ser papá, hay que empezar por dar un buen ejemplo” 
- Jhon Fredy Ramírez Vásquez
Desde el momento en que se convirtió en padre hace 16 años, Jhon 
supo que tenía un nuevo propósito: sacar adelante a su pequeña 
María Antonia, quien con el paso del tiempo se convirtió en su 
fuente de inspiración. Cada jornada laboral, Jhon pensaba en los 
sueños que tenía para ella en el futuro. Trece años después, llegó 
Milagros, y al igual que su nombre, fue un verdadero milagro que 
le mostró una vez más que una de sus misiones en este mundo 
era cuidar y proteger a sus dos amores. “Lo más importante para 
mí es poder brindarles una buena calidad de vida y ayudarlas a salir 
adelante. A través de mi trabajo, puedo hacerlo”, comenta Jhon con 
un tono pausado al hablar.

Cuando sus hijas se enferman, su vida se detiene por un momento 
mientras piensa en cómo aliviar el dolor que puedan sentir. “Eso 
siempre ha sido lo más difícil, ver a mis hijas enfermas, pero debo 
ser fuerte para verlas aliviadas”, recuerda él, quien ha tenido que 
enfrentar tratamientos complejos con sus dos hijas en el pasado.

Como padre, se esfuerza por ser un buen ejemplo para sus hijas 
y también busca brindarles una buena educación, ya que a través 
de ella podrán abrirse nuevos caminos en la vida. Por eso, Jhon 
cree que Jericó necesita oportunidades en el futuro, espacios 
donde los jóvenes puedan trabajar en su municipio y no tengan 
que irse a la ciudad en busca de empleo. “Deseo que Jericó tenga 
oportunidades y que mis hijos no tengan que dejar el territorio para 
encontrar trabajo, como me tocó a mí”, rememora.

“Yo les enseño a ser responsables” - Robinson Zapata Suárez
Robinson siempre anheló ser padre y la vida le concedió el rega-
lo de tener dos hijos: Jefferson, quien ahora tiene 16 años, y la 
pequeña María Fernanda, de 6 años. Ambos se convirtieron en 
algo maravilloso para él, ya que no solo le enseñaron el verdadero 
significado de ser padre, sino que también transformaron su vida 
por completo. “Es un cambio total, uno deja de ser desorganizado y 
la vida realmente cambia”, comenta Robinson. A lo largo de estos 
años de crianza, ha experimentado momentos gratificantes pero 
también difíciles, especialmente cuando el trabajo escasea. “Lo 
más difícil son los períodos en los que no he tenido trabajo para 
poder proporcionarles lo que necesitan”, asegura.

Hoy en día, sus hijos viven en Jericó y Robinson se esfuerza por 
inculcarles responsabilidad en diferentes aspectos, tanto en el 
trabajo como en el hogar, ya que esto les permitirá seguir un 
buen camino. También busca brindarles una buena educación, 
ya que a través de ella podrán acceder a mejores oportunidades 
en el futuro.

Cuando piensa en el futuro de Jericó, no duda en imaginar un 
municipio con más oportunidades para los jóvenes, con una 
mayor oferta educativa que incluya más colegios e incluso uni-
versidades. Esto significaría que muchos jóvenes, como Jefferson 
y María Fernanda, no tendrían que considerar abandonar Jericó. 
“Me gustaría que no tuvieran que irse y que pudieran prepararse en 
lo que deseen”, expresa con esperanza.

“Ella siempre va a tener un papá que la va a estar aconsejan-
do” - John Edison Rivera Correa

La vida de Edison cambió cuando Milagros llegó hace dos años 
y medio. Desde ese momento, ella se convirtió en el motor que 
impulsa a Edison a levantarse cada mañana y salir a trabajar. “Ella 
me enseñó a ser visionario, a pensar en su futuro”, menciona con 
gratitud. En ese pensamiento diario, también aparece su esposa, 
a quien agradece por su compañía y dedicación para que los tres 
puedan salir adelante como familia. Por eso, cada vez que regresa 
a casa y a pesar de las responsabilidades propias de su trabajo, 
organiza su tiempo y busca momentos para compartir con ella, 
aunque a veces la energía de su pequeña lo deje agotado. “Eso 
ha sido lo más difícil”, cuenta entre risas.

Además de ser un buen ejemplo para Milagros, Edison quiere en-
señarle que el respeto hacia todas las personas es fundamental, 
al igual que el amor por la familia. También intenta recordarle que 
los sueños sí se cumplen, pero que requieren perseverancia. “Las 
cosas que nos ayudan a crecer no son fáciles de hacer”, enfatiza.

Jericó ha experimentado cambios, pero todavía hay aspectos que 
pueden mejorar. “Me sueño un Jericó con grandes oportunidades a 
nivel educativo, a nivel empresarial, a nivel de una vida en sociedad, a 
nivel de inclusión”, menciona Edison, quien desea que su pequeña 
y otros habitantes de su tierra puedan vivir y quedarse allí. 

Escanea el código QR y conoce a Efrén Vélez, 
otro papá en Quebradona de Corazón

Edison Rivera junto a su hija Milagros 



12

Organiza las palabras y descubre la frase.
¿Preparados?

¡Te retamos!
¿Qué tan ágil eres con las palabras?
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-TONI MORRISON

El

agua

 tiene  una
 memoria perfecta

y

está    tratando
siempre

de

volver
a

dondeestaba
Palabras

Una cosa es una cosa

Ocio

“HAY MUCHO TRECHO ENTRE EL DICHO Y EL HECHO”
Los abuelos, tan sabios siempre, acuñaron con la frase “del dicho al hecho” la diferencia existente entre quienes exponen a los 
cuatro vientos promesas, conceptos, ideas, propuestas sobre lo divino y lo humano, diciéndole a todo el mundo lo que deben 
hacer, lo que deben pensar, la manera cómo tienen que actuar; pero a la hora de la verdad, ellos mismos no son capaces de 
actuar en consecuencia con eso que dicen, prometen, recomiendan, vociferan.

Es cierto, hay mucho trecho entre el dicho y el hecho.

Mire nada más la diferencia que se observa por estas tierras entre quienes, con el argumento de la defensa del territorio, hablan 
todo el tiempo de la defensa del medio ambiente, de la defensa del agua, de la defensa del paisaje, pero no hacen absolutamente 
nada por ello, salvo hablar. 

Otra gente, en silencio, con discreción, nos enseñan con hechos el verdadero significado del medio ambiente, trabajando acti-
vamente en el desarrollo sostenible, promoviendo encuentros, conversaciones sobre el agua, movilizando a hacer sembratones 
con cifras que ya son impresionantes; invitando a buscar soluciones conjuntas y defendiendo el hecho de que en este territorio 
cabemos todos y juntos podemos lograr grandes cosas. Hechos.


